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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Нужные работники - 
столяры и плотники

Чей туфля? Патефон в главной роли
Онлайн-проект городского историко-краеведческого музея 
победил в народном голосовании.
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Грядет обязательная цифровая маркировка обуви.

Кроме того, получить третью 
дозу вакцины могут все желаю-
щие - в поликлиниках обещают, 
что отказывать никому не будут. 
Но есть условие - необходимо 
иметь на руках отрицательный ре-
зультат исследования на антитела 
к COVID-19.

В медицинских учреждениях 
подготовка к третьему этапу вак-
цинации идет полным ходом. На 
минувшей неделе врачи и мед-
сестры проходили специальное 
обучение, организованное Ми-
нистерством здравоохранения. 
На курсах им рассказывали об 
особенностях перекрестного вак-
цинирования, а также правилах 
обращения и хранения препарата 
«Комирнати» («Pfi zer», США), 
поступление которого ожидается 
в конце года. 

- Ревакцинация необходима 
для того, чтобы закрепить ре-
зультат полученных ранее при-
вивок, - рассказала врач центра 
вакцинации поликлиники № 3 г. 
Караганды Айсулу Бекенова. - 
Введение дополнительной дозы 
рекомендуется через 6-9 месяцев 
после завершения полного курса 
вакцинации против коронавируса, 
в зависимости от того, какой пре-
парат получил пациент. Так как 
первые прививки начали делать в 
феврале, в ноябре как раз подошел 

срок. Будем смотреть сроки по на-
шей базе данных и первыми при-
глашать тех, у кого уже прошло 9 
месяцев после получения второго 
компонента.

Мы будем использовать ме-
тод перекрестной вакцинации, 
то есть воздействовать на имму-
нитет другим видом препарата. 
Так, пациентам, иммунизирован-
ным векторной вакциной «Спут-
ник-V», рекомендуется прийти 
через 9 месяцев после получения 
второй дозы и получить третью 
дозу инактивированной вакциной 
- это «Sinopharm», «CoronaVac», 
«Hayat-Vax» или «QazCovid-
in». После поступления к нам 
м-РНК-вакцины («Pfi zer») ревак-
цинироваться можно и ею. Лица, 
привитые инактивированными 
препаратами, должны прийти на 
ревакцинацию через 6 месяцев 
и получить третью дозу вектор-
ной вакциной «Спутник-V» или 
м-РНК-вакцину («Pfi zer»). Если 
пациент после полного курса вак-
цинации все же переболел корона-
вирусной инфекцией, то он может 
прийти на прививку через три-
шесть месяцев после выздоровле-
ния, это нужно решить с лечащим 
врачом в зависимости от тяжести 
заболевания. Третий этап пред-
полагает введение только одной 
дозы вакцины. 

 Пока не начался процесс ре-
вакцинации, в поликлинике рабо-
тают два кабинета - для первого 

и второго этапа. В данное время 
у нас в поликлинике три вакци-
ны на выбор: российская, казах-

станская и китайская. Как только 
начнется этап получения третьей 
прививки, мы откроем допол-

нительные отдельные кабине-
ты, чтобы разграничить потоки. 
Кроме того, у нас продолжают 
работать мобильные бригады, 
которые выезжают на дом к тем, 
кто не может сам прийти в поли-
клинику, - пожилым и инвалидам. 
Они также будут участвовать в 
ревакцинации. 

 Сейчас медучреждения об-
ласти готовятся к получению 
нового для Казахстана амери-
канского препарата «Комирна-
ти» («Pfi zer»). Он оказался более 
сложным в использовании, чем 
уже знакомые вакцины, и име-
ет особенную холодовую цепь. 
Поэтому специально для него 
в ближайшее время в центрах 
вакцинации установят отдель-
ное холодильное оборудование, 
поддерживающее температуру 
от -60 до -70 градусов, а также 
особенные контейнеры для его 
перевозки. Один флакон вакцины 
«Pfi zer» рассчитан на шестерых, а 
размораживаться перед использо-
ванием он будет около 40 минут. 
После разведения вакцину необ-
ходимо использовать в течение 
шести часов. 

 Прежде всего американская 
вакцина предназначена для имму-
низации тех, кого до этого не при-
вивали из-за отсутствия исследо-
ваний воздействия на организм, 
- подростков в возрасте от 12 лет 
и старше, беременных с 16-й по 
37-ю неделю, а также кормящих 
грудью женщин. Перед тем как 
вакцинировать ребенка, родители 
будут подписывать информаци-
онное согласие на введение пре-
парата. 

Закрепить результат
Светлана СВИЧ

 В последней декаде ноября в регионе начнется 
ревакцинация от коронавирусной инфекции. 
Дополнительную прививку получат медики, сотрудники 
правоохранительных органов и других силовых структур, 
педагоги школ и вузов, персонал и подопечные медико-
социальных учреждений, а также пожилые люди старше 
60 лет и лица, находящиеся на диспансерном учете с 
хроническими заболеваниями. 

Количество несчастных случаев уве-
личивается с каждым годом. В прошлом 
году управлением по инспекции труда 
был зафиксирован рост на 40%. За пер-
вые шесть месяцев нынешнего года, в 
сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года, травматизм на предприяти-
ях возрос на 13%, из которых фактов со 

смертельным исходом стало больше на 
29%. 

- Наибольшее количество несчастных 
случаев происходит в горно-металлурги-
ческой, угольной и строительной отраслях 
области. Основная часть всех несчастных 
случаев приходится на градообразую-
щие предприятия - АО «АрселорМиттал 

Темиртау», ТОО «Корпорация «Казах-
мыс». Анализ обстоятельств и причин 
проведенных специальных расследований 
показывает, что в основном несчастные 
случаи произошли по вине работодателя. 
Это неудовлетворительная организация 
производства, когда работодатель не при-
нимает меры по предотвращению любых 

рисков на рабочем месте, недостаточный 
контроль со стороны ответственных лиц, 
которые должны контролировать соблю-
дение персоналом правил охраны труда и 
техники безопасности. Нередко должность 
ответственного за технику безопасности 
совмещают работники, не имеющие ква-
лификационных требований. Кроме того, 
работодатели не на должном уровне при-
нимают меры по модернизации оборудова-
ния, не обеспечивают безопасные условия 
труда, - рассказала руководитель управле-
ния по инспекции труда Ирина Любарская.

Она подчеркнула, что чаще всего трав-
мируются молодые специалисты и ра-
ботники предпенсионного возраста, ко-
торые полагаются на свой долголетний 
профессиональный опыт. 

Еще одной сферой, где нередко проис-
ходят несчастные случаи, является стро-
ительная отрасль. Здесь причиной ста-
новятся несвоевременные медицинские 
осмотры либо отсутствие предсменного 
медицинского освидетельствования. 

Ирина Любарская отмечает, что раз-
рабатываемые комиссией мероприятия с 
участием государственных инспекторов 
труда по устранению причин несчастных 
случаев на производстве, к сожалению, 
не дают должного результата для предот-
вращения рисков на рабочем месте.

- Проведение информационно-разъ-
яснительной работы среди трудовых 
коллективов по вопросу снижения пока-
зателей производственного травматиз-
ма также безрезультативно. Несчастные 
случаи на производстве и профессио-
нальные заболевания не являются слу-
чайными и неизбежными - у них всегда 
есть причины. Благодаря формированию 
активной культуры профилактики их 
можно устранить и тем самым предот-
вратить травмы и профессиональные 
заболевания. Поэтому именно профилак-
тика выходит на первый план, - считает 
руководитель ведомства.

РАКУРС

Не то лидерство, к которому стремятся
В регионе сохраняется высокий уровень производственного травматизма

Самал АХМЕТОВА

Основная часть несчастных случаев в области приходится на два градообразующих предприятия - АО 
«АрселорМиттал Темиртау» и ТОО «Корпорация «Казахмыс». По данным Министерства труда и социальной 
защиты, в Карагандинской области за девять месяцев пострадали 183 человека.

СТР. 2  
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Собеседница «ИК» напомнила, что в соответствии с тре-
бованием Трудового кодекса при несчастном случае рабо-
тодатель обязан в течение суток сообщить о нем. Однако 
государственными инспекторами труда продолжают фик-
сироваться обратные факты. Совместно с медицинскими 
работниками они выявляют в больницах пациентов, постра-
давших на производстве. Обычно в таких случаях госин-
спекторы выясняют, что между работником и руководите-
лем есть «договор о молчании». Пострадавший свое увечье 
объясняет бытовой травмой. Тем не менее специалисты 
управления убеждают пациента заявить о произошедшем 
на предприятии. 

- В прошлом году в полицию было направлено 286 ма-
териалов специальных расследований несчастных случа-
ев с указанием ответственных лиц. Из них 40 материалов 
уголовных дел прекращено, остальные находятся в работе. 
Только за шесть месяцев этого года в правоохранительные 
органы направлено 122 материала, которые находятся в ра-
боте. В 2020 году рассмотрено 3 755 обращений, где усма-
тривались факты нарушения трудового законодательства 
работодателями, проведено 743 проверки. По итогам вы-
шеуказанных проверок было выявлено 459 нарушений. По 
результатам проверок выдано 202 предписания, к админи-
стративной ответственности привлечено 68 юридических 

и должностных лиц, общая сумма штрафов составила 11 
758 515 тенге, из них взыскано 9 279 905 тенге. Остав-
шаяся невзысканная сумма направлена на принудительное 
взыскание частным судебным исполнителям в установлен-
ных порядке и сроки.

В этот раз за первые полгода рассмотрено 2639 обращений 
граждан по фактам нарушения трудового законодательства, 
проведено 375 проверок. По их итогам выявлено 316 нару-
шений. На сегодня они все устранены. По результатам прове-
денных проверок к административной ответственности было 
привлечено 48 юридических и должностных лиц, общая сум-
ма штрафов составила 10,4 млн тенге, из которых взыскано 6,6 
млн тенге, - рассказала И. Любарская.

 Работа по снижению производственного травматизма стро-
ится в рамках «Дорожной карты» и программы «Безопасный 
труд». А благодаря программе «Цифровой Казахстан» шахты 
области поэтапно переходят на электронный формат, исполь-
зуя систему подземного видеонаблюдения.

Также, по словам Ирины Любарской, предприятия, допу-
стившие рост производственного травматизма, включаются в 
профилактический контроль. С начала года он был проведен 
в 10 организациях, среди которых ТОО «Автобусный парк 
№ 3» , «Теплотранзит Караганда», АО «Central Asia Cement», 
«ТЭМК», ТОО «Центрпромстрой», «Оркен», «Nova-Цинк», 
Актогайский филиал АО «Алтыналмас», два предприятия 
ТОО «Корпорация «Казахмыс». 

РАКУРС

Не то лидерство, 
к которому стремятся

Точек 
продаж 
стало 
больше

В «ИК» все чаще стали 
поступать вопросы от 
читателей, которые 
интересуются: где они могут 
приобрести платежную карту 
«Онай».

Напомним, что с первого декабря 
текущего года в Караганде внедряется 
электронная система обилечивания в 
общественном транспорте. Пока в те-
стовом режиме. Плата за проезд безна-
личным платежом по карте составит 80 
тенге. Также билет можно будет приоб-
рести за наличные, заплатив 150 тенге 
кондуктору либо водителю.

Проездные карты «Единая», «Со-
циальная», «Пенсионер», «Дети 7-15 
лет» необходимо приобрести в центре 
обслуживания «Онай», который распо-
ложен по адресу: ул. Коммунальная, 3. 
Там же идет обмен карт прежнего ус-
лугодателя. 

Первичная выдача проездных карт 
школьникам производится в общеобра-
зовательных учреждениях.

В городе открыты точки продажи 
карты «Единая» по адресам: ул. Али-
ханова, 32/4, 35/5; ул. Ержанова, 39/5; 
пр. Сейфуллина, 2/4; пр. Н. Абдирова, 
38/12; 48/2; ул. Аманжолова, 15/5, 23; 
специальные отделы: в ТД «Абзал»; 
ТЦ «Галерея»; маг. «Белый Ветер» на 
45-м квартале; пр. Бухар-жырау, 76; 
пр. Н. Назарбаева, 19; ул. Ермекова, 60; 
ул. Орлова, 105/2; ул. Космонавтов, 1б; 
мкр «Орбита-1», 3/2; ул. Язева, 1, 2, 9/6, 
21/4; ул. Сатыбалдина, 29/6; ТД «Нор-
ма»; ТД «Раха» по ул. Муканова, 9; ТД 
«Аян» по ул. Гапеева, 7; ТД «Алтын 
Арба»; «Global City»; рынок «Арай»; 
пр. Шахтеров, 5/1; мкр «Степной-1», 
46; пр. Строителей, 4; 19 мкр, д. 43/4; 
17 мкр, д. 42; ул. Медицинская, 62; 22 
мкр, д. 23; мкр «Восток-1», д. 3; ул. 
Мануильского, 12. Также карты можно 
приобрести в киосках продажи газет и 
журналов. 

Оформить льготные карты помогут в 
ТРЦ «Таир», ТД «Умай», ТД «Раха».

Недавно стал работать еще один 
пункт оформления и выдачи льготных 
и социальных карт. Он расположен по 
адресу: ул. Мануильского, 17а, в здании 
«Halyk Bank». График работы: в будние 
дни - с 9.00 до 18.00, в субботу - с 9.00 
до 14.00.

Кроме того, по словам акима Ка-
раганды Ермаганбета Булекпаева, 
учитывая то, что в пунктах продаж 
проездных карт «Онай», в том числе 
и льготных, ранее расположенных в 
супермаркете «Юма» в Пришахтинске 
и ТРЦ «ЦУМ», наблюдается большой 
наплыв посетителей, принято решение 
их перенести в более удобные места 
дислокации.

- Теперь они расположены в ДКГ и 
ДК «Молодежный», - пояснил градона-
чальник. - Мы договорились с компа-
нией «Онай», что они сократят оформ-
ление карты для одного посетителя до 
четырех минут. В тех пунктах, где есть 
высокая нагрузка, увеличено количе-
ство сотрудников. Также прорабаты-
вается вопрос открытия еще дополни-
тельных пунктов в центре города и на 
Юго-Востоке.
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Самал АХМЕТОВА

С нынешнего года по 2025-й в 
регионе будет реализовано 59 
проектов на сумму 370 млрд 
тенге. Все они касаются развития 
агропромышленного комплекса 
и разработаны в рамках 
Дорожной карты инвестпроектов. 
Благодаря новшеству в городах 
и районах будет создано свыше 
5 800 рабочих мест, сообщают в 
управлении сельского хозяйства.

Между тем из запланированных в этом 
году 16 проектов на сумму 11,5 млрд тенге 
с созданием 323 рабочих мест реализова-
ны 13 стоимостью 9,8 млрд тенге и при-
влечены 288 специалистов.

В целом же за девять месяцев объем 
производства валовой продукции сель-
ского хозяйства составил 366,9 млрд тен-
ге: 105 тысяч тонн мяса, свыше 413 тысяч 
тонн молока и почти 500 млн штук яйца.

Несмотря на то, что пандемия внесла 
свои коррективы во все сферы и сельское 
хозяйство не стало исключением, каран-
тинные меры не помешали росту площа-
дей под будущий урожай.  

 «Посеяно зерновых и зернобобовых 

культур на площади порядка 945 тысяч 
гектаров, в том числе пшеницы - на 763,6 
тысячи га, ячмень занял 163 тысячи га, 
овес - 13,8 тысячи га, масличные - 25,3 
тысячи га, кормовые - 243,9 тысячи га. 
Картофель посадили на 16,4 тысячи га, 

овощей - на 3,3 тысячи га», - сообщает 
пресс-служба управления.

Нынешний сбор урожая полностью за-
вершился и в среднем составил 9,6 цент-
нера с гектара.

И вот уже под урожай следующего года 

засыпано 109 тысяч тонн семян зерновых 
культур. 

Для проведения полевых работ крестья-
не получили кредиты на сумму 3220,8 млн 
тенге. В этом году площади посева зер-
новых культур высокорепродуктивными 

семенами составили 866 тысяч гектаров, 
элитными семенами зерновых культур - 
94,5 тысячи га, семенами первой репро-
дукции зерновых культур - 292,9 тысячи 
га. Площади посева элитными семенами 
картофеля составили 550 га.

На минеральные удобрения по про-
грамме субсидирования из стоимости 
было выделено свыше 929 млн тенге, 
часть средств пришлась на республикан-
ский бюджет. По информации ведомства, 
на сегодня все средства освоены, на них 
приобретено 26 тысяч тонн удобрений, 
которыми обработали порядка 30% всей 
территории, где высаживаются сельскохо-
зяйственные культуры. 

Более чем на 100 млрд тенге выполнен 
объем перерабатывающего производства. 

За девять месяцев в натуральном вы-
ражении произведено 434,8 тысячи тонн, 
что, по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года, меньше на 21,6 
тысячи тонн. В то же время в регионе ста-
ло больше производиться рыбы, икры и 
ее заменителей, сыра, творога, пирожных, 
шоколада, сахара, кондитерских изделий.

В отрасль агропромышленного ком-
плекса поступило свыше 27 880 млн тенге 
инвестиций, в том числе в сельское хозяй-
ство - более 26 159 млн тенге, а в произ-
водство продуктов питания - около 1721 
млн тенге, 175,4% (2020 г. - 921,5 млн 
тенге).

А вот кредитов через институты разви-
тия АО «НУХ «Байтерек» выдано при-
мерно на 19 773 млн тенге. На эти сред-
ства реализуется порядка 1 400 проектов.

Инвестиции в село

Для равной 
конкуренции

В Казахстане с 2022 года 
появятся налог на майнинг 
и цифровой налог. Об этом 
сообщил директор департамента 
крупных налогоплательщиков 
Комитета госдоходов 
Министерства финансов РК 
Ануар Сулейменов.

- Одно из основных изменений, ко-
торые будут внесены в налоговое зако-
нодательство со следующего года, - это 
цифровой налог, так называемый «налог 
на Google», который позволит уравнять 
конкурентные условия между иностран-
ными и отечественными организациями. 
Он введется с января 2022 года и будет 
уплачиваться иностранными компания-
ми при реализации товаров и услуг через 
электронные сервисы, интернет-сайты, - 
сказал А. Сулейменов.

По его словам, налог не новый, он вво-
дится в рамках НДС. Оплата будет взи-
маться по той же ставке 12%. Кроме того, 
как сообщил глава департамента крупных 
налогоплательщиков, с 2022 года введена 
плата за цифровой майнинг. Плательщи-
ками платы будут являться те лица, ко-
торые осуществляют цифровой майнинг. 
Ставка будет приравниваться в размере 1 
тенге к 1 киловатту.

НОВОСТИ

В Министерстве индустрии и ин-
фраструктурного развития РК сооб-
щают, что производители, импорте-
ры и продавцы в розницу должны 
зарегистрироваться в системе марки-
ровки, используя ЭЦП юридическо-
го лица или индивидуального пред-
принимателя. Среди обязательных 
данных необходимо указать лишь 
адрес электронной почты и номер 
телефона, все остальные данные 
генерируются с ЭЦП. Зарегистри-
роваться можно по ссылке: elk.prod.
markirovka.ismet.kz.

При наличии штрих-кода упаков-
ки (GTIN) производитель и импор-
тер могут начать работу в системе, 
перейдя в раздел «Национальный 
каталог товаров» и заполнив данные 
о производителе в разделе «Субак-
каунт». Зарегистрировать же товар 
можно в разделе «Потребительская 
упаковка». В случае если нет GTIN, 
им нужно вступить в Ассоциацию 
«GS1 Kazakhstan». Сделать это мож-
но в самой системе в разделе «Вза-
имодействие с GS1». Следующим 
шагом становится заполнение све-
дений о товаре уже в Национальном 
каталоге.

Уже сейчас, не дожидаясь 1 ноября, 
можно на каждую единицу товара за-
казывать коды маркировки в разделе 
«Станция управления заказами», вы-
гружать их в формате PDF или CSV, 
печатать на любом принтере и нано-
сить на коробку, обувь или товарную 
этикетку. 

Поясняется, что производители 
маркируют обувь на производстве до 
выставления ее на продажу, а импор-
теры - на заводе-изготовителе или на 
таможенных складах РК.

При возникновении дополнитель-
ных вопросов можно обратиться в 
круглосуточный контакт-центр по 
маркировке товаров: 8 800 080 65 65.

Напомним, с 1 ноября 2021 года 
вводится запрет на производство и 
импорт немаркированной обуви в Ка-
захстане. При этом остатки немарки-
рованной обуви можно будет прода-

вать до 1 апреля 2022 года, после чего 
на прилавках должна быть только 
оцифрованная обувь.

Первоначально планировалось, что 
обязательная маркировка обуви будет 
введена в стране с 1 июля текущего 
года. Основной причиной ее появле-
ния называлась борьба с теневой эко-
номикой и контрафактом. При этом 
многие предприниматели стали гово-
рить, что подобные решения скажутся 
на стоимости обуви, поскольку марки-
ровка каждой пары обуви и сопутству-
ющие этому расходы - удовольствие 
не из дешевых. Кроме того, процедура 
увеличит сроки поставок товара и бу-
дет способствовать появлению разно-
го рода фирм-«помогаек».

Тогда же в Центре развития цифро-
вой экономики (ЦРЦЭ) заявили, что 
обувь дорожать не будет.

«Информация о том, что из-за 
маркировки обувь существенно по-
дорожает, - это не так. Ситуацию 
заинтересованы раскачивать недо-
бросовестные предприниматели, ко-
торые годами создавали теневой обо-
рот», - прокомментировала ситуацию 
генеральный директор ЦРЦЭ Бикеш 
Курманова.

Было заявлено, что ЦРЦЭ успешно 
провел переговоры с 45 зарубежными 
заводами, работающими с Казахста-
ном. Стоимость услуг маркировки 
китайских заводов, откуда идет 61% 
казахстанского импорта обуви, со-
ставляет 70 тенге за одну пару. Турец-
кие заводы готовы делать это за 70-
100 тенге. Самые дорогие услуги на 
итальянских заводах - порядка 300-
400 тенге за пару обуви. И в среднем 
расходы, связанные с маркировкой, 
будут составлять 0,1-2,5% от стоимо-
сти одной пары обуви. 

«Легальный бизнес прекрасно по-
нимает, что маркировка - это самый 
эффективный путь к очищению рын-
ка от нелегального товара и недобро-
совестных участников», - заявила 
Б. Курманова. 

(Продолжение темы читайте 
в следующем номере газеты)

АКТУАЛЬНО

Чей туфля?
Штрих-код против контрафакта

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Грядет обязательная цифровая маркировка обуви! Предпринимателям, чей 
бизнес связан с производством или реализацией этой продукции, напоминают, 
что новые правила начинают действовать с 1 ноября текущего года.

В ЦЕНТРЕ РАЗВИТИЯ 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 
(ЦРЦЭ) ЗАЯВИЛИ, ЧТО ОБУВЬ 
ДОРОЖАТЬ НЕ БУДЕТ.
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Светлана СБРОДОВА

Завышенные ожидания, 
нежелание работать 
на производстве, а 
также иждивенческие 
настроения - одни 
из причин низкого 
трудоустройства среди 
жителей области в 
возрасте 20-28 лет. 

Эти проблемы обсудили на оче-
редном Совете по делам молодежи 
на площадке ZOOM.

Заседание состоялось под руко-
водством акима Карагандинской 
области Жениса Касымбека. В нем 
приняли участие руководители 
управления по делам молодежной 
политики, акимы городов и рай-
онов, представители различных 
общественных организаций и дру-
гие. 

По словам главы региона, не-
смотря на то, что предпринима-
ются различные меры содействия 
в трудоустройстве молодежи, ре-
ализуются государственные про-
граммы поддержки, выдаются 
гранты на открытие собственного 
дела, этого все равно недостаточ-
но.

- Уровень безработицы среди 
молодежи не только у нас, но и по 
всему миру составляет значитель-
ную долю из общего количества 
незанятых, - сказал он. - Причины 
низкого трудоустройства разные. 
Выпускники колледжей и универ-
ситетов сталкиваются с различ-
ными проблемами - то профессия 
недостаточно востребованная, то 
работодатели не хотят брать моло-
дых специалистов без опыта. Так-
же у самих соискателей не всегда 
точное представление о ситуации 
на рынке труда, они идеализируют 
будущее место работы. Отмечает-
ся и низкая информированность о 
мерах государственной поддерж-
ки. 

Поддержка 
востребованных 
профессий

Какие меры предпринимаются 
по трудоустройству и занятости 
молодежи, рассказала руководи-
тель управления координации за-
нятости и социальных программ 
Асем Джунуспекова.

Так, по ее словам, участника-
ми Госпрограммы «Еңбек» стали 
12 тысяч человек из числа моло-
дежи. Из них 335 обучились на 
краткосрочных курсах, около 700 
прошли техническое и професси-
ональное обучение, свыше 500 ос-
воили основы предприниматель-
ства в рамках «Бастау бизнес», 
свыше 150 получили микрокреди-
ты, около 340 стали обладателями 
грантов, порядка тысячи трудоу-
строены на молодежную практику 
и около трех тысяч направлены на 
общественные работы.

Больше всего молодых людей 
прошли краткосрочные курсы в 
Караганде, чуть меньше в Темир-
тау. Самыми востребованными 
оказались веб-мастера, веб-дизай-
неры, программисты со знанием 
«1С», парикмахеры и бухгалтеры. 
И только по одному человеку вы-
брали специальности машиниста 

крана и менеджера по госзакуп-
кам, двое пожелали стать электро-
монтерами.

Меньше всего воспользовались 
возможностями господдержки в 
Улытауском и Шетском районах. 
Там за счет государства только 
несколько человек смогли полу-
чить навыки слесаря-сантехника 
и швеи.

В этом году гранты на реали-
зацию бизнес-идей получили 
343 человека. Из них 65 - жители 
Жезказгана. В основном деньгами 
поддержали тех, кто предложил 
заняться животноводством, а так-
же открыть ателье, салон красоты, 
кондитерскую. 

Меньше всего грантов выделили 
в Каркаралинском районе. Причем 
из пяти получателей только двое 
мечтали стать фермерами. Осталь-
ные захотели проявить себя в сфе-
ре обслуживания.

Однако у участников заседания 
совета возникли вопросы, почему 
безвозмездное финансирование 
получают те, кто работает в сфере 
услуг. Ведь есть более востребо-
ванные проекты.

Так, например, Виктория Пак, 
основательница предприятия по 
пошиву одежды и униформы, по-
жаловалась на то, что им не дали 
грант, хотя они подавали заявки. 

- Основная часть наших сотруд-
ников - выпускники колледжей, 
их 80 процентов, - пояснила она. 
- Мы тоже участвовали, но даже 
не смогли ознакомиться со спи-
ском победителей. Хочется, что-
бы такие предприятия, как наше, 
все-таки поддерживали, потому 
что мы проявляем инициативу, 
привлекаем молодежь, переучива-
ем за свой счет.

Аким области пообещал лично 
приехать на это предприятие, по-
смотреть материально-техниче-
скую базу и объемы работ. После 
этого уже можно будет обсудить 
перспективы сотрудничества в 
качестве учебного центра либо 
участия в проекте на получение 
гранта.

Кроме того, Женис Касымбек 
поддержал инициативу участни-
ков заседания о том, что впредь 
распределение государственных 
грантов необходимо проводить в 
онлайн-формате, причем с полной 
информацией о претенденте и его 
бизнес-идее.

Участники заседания потребо-
вали предоставить статистические 
данные - сколько проектов, без-
возмездно поддержанных госу-
дарственным финансированием, 
смогли удержаться на рынке. И 
здесь ответ пришлось держать А. 
Джунуспековой. 

- Гранты молодым предприни-

мателям выдаются в размере 200 
МРП, что составляет 503 тысячи 
тенге, - пояснила она. - Соискате-
ли подают документы в центры за-
нятости городов и районов, где ко-
миссия определяет претендентов. 
Ограничений по сферам деятель-
ности нет. Только деньги гранта 
нельзя использовать на погашение 
кредитов и личные нужды. Мони-
торинг молодых предпринимате-
лей, получивших гранты, показал, 
что только 82 процента через два 
года продолжают развиваться, со-
хранив рабочие места. 

Снижение уровня 
безработицы

О положении дел в области, 
мерах трудоустройства и обеспе-
чения занятости рассказал руко-
водитель управления по делам 
молодежной политики Биржан 
Алимжанов. По его мнению, од-
ной из действенных мер поддерж-
ки является трудоустройство мо-
лодежи через отряды «Жасыл ел». 
В то же время, несмотря на про-
должительный период реализации 
программы, все еще нет должного 
эффекта. Чтобы исправить это, не-
обходимо унифицировать подходы 
в организации деятельности моло-
дежных трудовых отрядов. 

- К примеру, в отдельных реги-
онах программа реализуется через 
отделы ЖКХ, в частности в Нурин-
ском районе, либо в рамках обще-
ственных работ, как в Жезказгане, 
- пояснил он. - Имеются отличия в 

механизмах финансирования. Так, 
за исключением городов Караган-
ды, Каражала, Абайского, Карка-
ралинского, Осакаровского и Бу-
харжырауского районов программа 
реализуется по 159-й специфике в 
виде оказания услуги, что в корне 
неправильно. Для данной програм-
мы и иных молодежных проектов 
существует отдельная 155-я спец-
ифика «Оплата услуг в рамках го-
сударственного социального зака-
за». Для урегулирования данных 
вопросов предлагается разработать 
типовую модель реализации про-
граммы, которая также будет вклю-
чать в себя типовую техническую 
спецификацию проекта в рамках 
государственного соцзаказа.

Между тем выяснилось, что в 
некоторых населенных пунктах 
идет несвоевременное выделение 
средств для реализации програм-
мы. И в этот список попали го-
рода Каражал и Сатпаев, а также 
Актогайский район. Там деньги на 
оплату «жасылелевцев» были вы-
делены по итогам весенней сессии 
маслихатов. Это привело к тому, 
что после конкурсных процедур 
трудовые сезоны начались в более 
поздние сроки. Не все смогли уча-
ствовать и заработать, также по-
страдало и качество исполнения.

Более того, отметил Биржан 
Алимжанов, аналогичная ситуа-
ция может повториться в следу-
ющем году. И все потому, что по 
многим регионам не определен 
конкретный объем финансирова-
ния. 

Различные пути решения пред-
лагаются и для снижения уровня 
безработицы среди представите-
лей NEET.

Дұрыс тандау жаса!
Учитывая то, что сейчас в ос-

новном люди пользуются соци-
альными сетями, недавно был 
запущен проект «Дұрыс тандау 
жаса!», в рамках которого разме-
щается информация об имеющих-
ся вакансиях. 

Одной из действенных в этом во-
просе является реализация госпро-
грамм «Енбек», «Дорожная карта 
занятости».

- Вместе с тем необходимо по-
нимать, что нежелание работать 
либо учиться не всегда связано с 
отсутствием предложений со сто-
роны государства, - пояснил Б. 
Алимжанов. - Мы рассматривали 
опыт снижения безработицы на 
примере других стран. В рейтинг 
стран с наименьшим количеством 
молодежи категории NEET за 
2018 год входят Япония (2,94%), 
Сингапур (4,13%), Нидерланды 
(4,17%), Норвегия (4,84%) и дру-
гие. В частности, на основе опы-
та Японии видно, что большое 
внимание уделяется развитию так 
называемых soft skills, социали-
зации, пониманию личностных 
причин того, почему молодежь 
вошла в эту категорию и что мо-
жет быть предпринято для изме-
нения ситуации. Там реализуется 
программа, которая базируется на 
идее посещения специалистами 
незанятых граждан на дому. Так, 
наряду с предложением по трудо-
устройству регионам рекоменду-
ется делать акцент на помощи в 
социализации и самореализации 
молодежи. Речь идет о деятельно-
сти психологов, коучеров, которые 
могли бы оказывать консультатив-
ную помощь как индивидуально, 
так и на групповых занятиях. Не-
обходимо снять психологические 
барьеры, которые зачастую свой-
ственны людям, оказавшимся в тя-
желых жизненных условиях. 

Необходимо больше внимания 
уделять представителям NEET, 
подчеркнул и аким Караганды Ер-
маганбет Булекпаев. Ведь таких 
по области, согласно статистике, 
9,1 процента. 

По его словам, показатели уда-
лось снизить. В частности, за счет 

того, что в прошлом году совмест-
но с управлением молодежной 
политики провели подворовой 
обход, в ходе которого выявили 
свыше двух тысяч молодых людей 
в возрасте от 20 до 28 лет, которые 
нигде не учатся и не работают. Из 
них 820 оказались из малообеспе-
ченных семей, 49 - наркозависи-
мые, 32 страдают алкоголизмом, 
320 - иногородние. 

- В этом году за содействием в 
трудоустройстве в органы заня-
тости обратилось 6809 молодых 
людей, из них мерами занятости 
были охвачены шесть тысяч че-
ловек, - пояснил аким областно-
го центра. - В рамках реализации 
проекта «Первое рабочее место» 
предвыборной программы партии 
«Nur Otan» трудоустроены 28 вы-
пускников вузов на 12 предприя-
тиях города. Часть их заработной 
платы в размере 58340 тенге фор-
мировалась из местного бюджета, 
еще обязались доплачивать ра-
ботодатели. В среднем зарплата 
молодых специалистов составила 
100 тысяч тенге. Еще 26 молодых 
людей получили гранты для от-
крытия собственного дела. Шести 
начинающим предпринимателям 
выделены микрокредиты на рас-
ширение бизнеса. Также до конца 
текущего года десяти молодым 
предпринимателям из местного 
бюджета будет выделено по одно-
му миллиону тенге. Повсеместно 
идет информация о мерах под-
держки, регулярно консультируют 
и в пунктах трудоустройства на 
рынке «Шығыс», и через мобиль-
ный рекрутский пункт. И эта рабо-
та будет продолжена.

В свою очередь глава региона 
Женис Касымбек заострил вни-
мание участников совета на том, 
что необходимо больше внима-
ния уделять молодежи из моного-
родов и отдаленных населенных 
пунктов. 

- Сейчас для себя ставим ос-
новную задачу - диверсифика-
цию экономики этих городов, 
- сказал он. - Необходимо откры-
вать новые производства, увели-
чивать мощности. Это делается 
для того, чтобы люди имели ра-
бочие места, снижался уровень 
безработицы среди представите-
лей NEET.

Нужные работники - столяры и плотники
Помимо трудоустройства, молодежи требуется помощь в социализации и самореализации

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ СРЕДИ МОЛОДЕЖИ НЕ 
ТОЛЬКО У НАС, НО И ПО ВСЕМУ МИРУ СОСТАВЛЯЕТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ ДОЛЮ ИЗ ОБЩЕГО КОЛИЧЕСТВА 
НЕЗАНЯТЫХ.

САМЫМИ 
ВОСТРЕБОВАННЫМИ 
ОКАЗАЛИСЬ ВЕБ-
МАСТЕРА, ВЕБ-
ДИЗАЙНЕРЫ, 
ПРОГРАММИСТЫ 
СО ЗНАНИЕМ «1С», 
ПАРИКМАХЕРЫ И 
БУХГАЛТЕРЫ. 

ОДНОЙ ИЗ 
ДЕЙСТВЕННЫХ МЕР 
ПОДДЕРЖКИ ЯВЛЯЕТСЯ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО 
МОЛОДЕЖИ ЧЕРЕЗ 
ОТРЯДЫ «ЖАСЫЛ ЕЛ». 

- В ЭТОМ ГОДУ ЗА 
СОДЕЙСТВИЕМ 
В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ 
В ОРГАНЫ ЗАНЯТОСТИ 
ОБРАТИЛОСЬ 6809 
МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ, 
ИЗ НИХ МЕРАМИ 
ЗАНЯТОСТИ БЫЛИ 
ОХВАЧЕНЫ ШЕСТЬ 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК.

НЕОБХОДИМО ПОНИМАТЬ, ЧТО НЕЖЕЛАНИЕ 
РАБОТАТЬ ЛИБО УЧИТЬСЯ НЕ ВСЕГДА СВЯЗАНО 
С ОТСУТСТВИЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЙ СО СТОРОНЫ 
ГОСУДАРСТВА
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Пленарное заседание, посвя-
щенное 180-летнему юбилею 
народного педагога, просветите-
ля, поэта и прозаика, прошло в 
рамках 30-летия Независимости 
Казахстана. Во встрече в форма-
те онлайн приняли участие 500 
специалистов образовательной 
сферы.

Ибрай Алтынсарин посвятил 
всю свою недолгую жизнь духов-
ному просвещению казахского на-
рода и оставил за собой наследие, 
которое будет изучаться еще не 
один век. Небывалые для своего 
времени педагогические находки 
и просветительские идеи вели-
кого учителя всегда актуальны 
и находят свое отражение и в се-
годняшней современной системе 
образования. Его фигура занимает 
важное место среди педагогиче-
ского сообщества. 

Приветственной речью работу 
конференции открыл президент 
Национальной академии образо-
вания имени Ибрая Алтынсари-
на Гани Бейсембаев. Академия в 
этом году празднует свою вековую 
годовщину. 

- Многогранная творческая де-
ятельность Ибрая Алтынсарина 
проложила путь к образованию и 
науке, пролив свет мировой про-
грессивной культуры и цивили-
зации на сакральные казахские 
степи. В настоящее время в стра-

не насчитывается более 60 школ 
имени Ибрая Алтынсарина, один 
специализированный вуз и один 
колледж. Педагог проделал огром-
ную работу не только в образова-
нии народа, но и в его воспитании. 
Он брал пример с передовых стран 
своего времени, желая передать 
их опыт молодым казахам того 
времени, воспитать поколение об-
разованных и сознательных граж-
дан. Как говорил ибраевед Калка-
ман Жакип, система образования 
Ибрая состоит из двух ступеней: 
первая - дать знания, вторая, не 
менее значимая, - проложить до-
рогу к овладению профессией. 
Наш с вами долг - не забывать его 
наследия и передавать подраста-
ющему поколению, - сказал Гани 
Бейсембаев. 

Руководитель управления обра-
зования Карагандинской области 
Гульсум Кожахметова рассказала о 
мероприятиях, которые проводят-
ся в регионе к 180-летию Алтын-
сарина. По ее словам, в области 
действуют четыре школы имени 
Ибрая Алтынсарина, а в этом году 
имя просветителя получат еще три 
организации образования.

- Школа имени Ибрая Алтын-
сарина Шетского района, кото-
рая за свою большую 92-летнюю 
историю выпустила множество 
ученых, врачей, учителей и дру-
гих прекрасных специалистов, 

получила свое наименование еще 
в 1938 году. В начале этого учеб-
ного года в лицее № 19 города 
Сатпаева был открыт музей имени 
Алтынсарина, а областные школы, 
получившие имя великого просве-
тителя, заключили меморандум с 
Костанайским областным мемо-
риальным музеем Ибрая Алтын-
сарина и составили совместный 
план, по которому будут работать 
в дальнейшем, - поделилась руко-
водитель управления образования.

Профессор Костанайского госу-

дарственного университета имени 
Ахмета Байтурсынова, лауреат 
Международной литературной 
премии «Алаш», поэт Серикбай 
Оспанов презентовал участни-
кам свою книгу «Ыбырай жолы», 
увидевшую свет в этом году. За 
всю свою жизнь автор написал 13 
книг об Ибрае Алтынсарине. В 
своей новой книге он объединил 
свои труды, но, несмотря на это, 
большую часть книги составляют 
новые, никому не известные до 
этого времени сведения. По сло-

вам самого Серикбая Оспанова, 
«Ыбырай жолы» можно назвать 
энциклопедией по Ибраю Ал-
тынсарину. Кроме того, в своем 
докладе профессор рассказал об 
исторической связи просветите-
ля с представителями движения 
«Алаш». Бытует мнение, что без 
народного учителя могло не быть 
и деятелей «Алаша», ведь многие 
из них были выпускниками школы 
Ибрая Алтынсарина.  

Еще один представитель род-
ного края Алтынсарина, главный 

хранитель фондов Костанайского 
областного мемориального музея 
Назгуль Шектибаева провела для 
участников заседания виртуаль-
ную экскурсию по музею, позна-
комив с экспонатами и биографи-
ей народного педагога.

- Ибрай Алтынсарин, когда 
ему было около 20 лет, в одном 
из своих первых писем писал: «С 
милостью Бога и насколько хва-
тит моих сил, я сделаю все, что 
от меня зависит, чтобы быть по-
лезным казахскому народу». Так 
было положено начало его кредо, 
от которого он впредь не отказы-
вался, - рассказала Н. Шектиба-
ева.

Действительно, в 22 года он на-
чал заниматься просветительской 
деятельностью и до конца своей 
жизни открыл 16 школ, среди ко-
торых было и первое в Казахстане 
женское училище.

Сначала знания, потом профессия
Без народного учителя могло не быть деятелей «Алаша»

Сымбат АКИМХАНОВА

На республиканской научно-практической конференции 
«Традиции и новшества в системе казахстанского 
образования» обсудили заветы Ибрая Алтынсарина, 
вопросы профессионального образования, национальной 
грамотности, а также сохранения традиционного 
воспитания нации в современном мире. 

НЕБЫВАЛЫЕ ДЛЯ 
СВОЕГО ВРЕМЕНИ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 
НАХОДКИ И 
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЕ 
ИДЕИ ВЕЛИКОГО УЧИТЕЛЯ 
ВСЕГДА АКТУАЛЬНЫ И 
НАХОДЯТ СВОЕ ОТРАЖЕНИЕ 
И В СЕГОДНЯШНЕЙ 
СОВРЕМЕННОЙ СИСТЕМЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ.

Помещение центра имеет осо-
бую ауру - здесь когда-то распола-
гался подростковый клуб «Улыб-
ка». Потом был частный детский 
сад. Как рассказала руководитель 
центра и его идейный вдохнови-
тель Валентина Жереб, теперь 
дело «Улыбки» продолжается, 
сюда с удовольствием ходят даже 
ее внуки.

- Компьютерные технологии, 
цифровизация - это очень модные 
современные тенденции, - отме-
чает В. Жереб. - Без этого сегодня 
никуда. Даже самые маленькие 
дети сейчас умеют пользовать-
ся навороченными телефона-
ми. Специалисты отмечают, что 
возраст знакомства с гаджетами 
(компьютер, планшет, смартфон) 
с дозволения родителей опустил-
ся в среднем до 4-5 лет. До 6 лет 
это происходит почти всегда. В 
6-7 лет, примерно после полугода 
активной практики, ребенок уже 
может вполне свободно пользо-
ваться персональным компью-
тером и смартфоном. При этом 
разница между гаджетами сейчас 
не столь велика, разве что опыт 
работы с компьютерной мышью и 
клавиатурой (в том числе с ком-
бинациями «горячих» клавиш) 
будет несомненным плюсом. Как 
правило, дети осваивают технику 
самостоятельно или под присмо-
тром мам и пап. Однако занятия 

с родителями отнимают больше 
времени у обоих и, как правило, 
дают специфический опыт, при-
менимый далеко не во всех си-
туациях. О многих полезных ню-
ансах родители могут просто не 
знать. При этом самостоятельное 
освоение материала будет хаотич-
но и лишено внятной структуры. 
И мы приобрели соответствую-
щую технику, мебель, сделали ре-
монт, чтобы ребята в комфортных 
условиях осваивали программи-
рование, робототехнику, новые 
технологии вместе с опытными 
преподавателями. Немаловажна и 
атмосфера уюта и тепла, словом, 
чтобы наши подопечные чувство-
вали себя как дома.

Преподаватели по казахскому, 
русскому и английскому языкам, 
математике восполняют пробелы 
в знаниях мальчиков и девочек, 
помогают уяснить непонятый 
школьный материал.

Ждут здесь и родителей. В клу-
бе есть взрослая группа для же-
лающих изучать казахский язык, 
как для начинающих, так и для 
продолжающих, то есть для тех, у 
кого есть небольшая база, но они 
хотят углубить свои знания, и для 
тех, кто только приступил к освое-
нию ана тілі.

- У нас также работают логопед 
и дефектолог, всего пять специ-
алистов. Но через центр занято-
сти идет дополнительный поиск 
преподавателей, так как имеются 
вакансии, - поделилась В. Же-
реб. - А еще наши замечательные 
наставники помогут оригиналь-
но поздравить ребенка с любым 
праздником. Детская площадка 
позволяет проводить занятия и на 
открытом воздухе. Но сейчас на-
ступают холода, и поэтому мы от-
крыли кружок настольных игр, где 
можно состязаться в тоғызқұма-
лақ, шашках и шахматах. Планы 
у нас грандиозные. Мы чувствуем 
потребность в этой работе, это все 
нужно и актуально в наше время. 
Мы хотим развиваться и расши-
ряться, расти вместе с нашими 
детками.

В воскресенье в клубе состо-
ится долгожданная презентация. 
Программу организаторы держат 
в тайне. Но все происходящее 
будет приятным сюрпризом для 
ребят. 

УМНОЕ ДЕТСТВО

Полезные игры

ПРЕПОДАВАТЕЛИ 
ПО КАЗАХСКОМУ, 
РУССКОМУ И 
АНГЛИЙСКОМУ 
ЯЗЫКАМ, МАТЕМАТИКЕ 
ВОСПОЛНЯЮТ 
ПРОБЕЛЫ В ЗНАНИЯХ 
МАЛЬЧИКОВ И 
ДЕВОЧЕК, ПОМОГАЮТ 
УЯСНИТЬ НЕПОНЯТЫЙ 
ШКОЛЬНЫЙ МАТЕРИАЛ.

Валентин ШИПУНОВ

Несмотря на ограничения, связанные с пандемией, предприниматели все равно обращают 
свое внимание на детский досуг, занятость школьников в свободное от уроков время с 
пользой для духовного и физического развития. В Пришахтинске распахнул свои двери для 
нынешних и будущих многочисленных воспитанников новый клуб «IT Center».

Фархат КИНЖИТАЕВ

В Нуринском районе 
продолжается 
общенациональный 
проект «Марафон 
добрых дел». 
Местные жители с 
большим энтузиазмом 
поддержали инициативу и принимают 
участие в благотворительных 
мероприятиях различного характера. 

Руководство ТОО «Нұр Астық» при поддерж-
ке акимата сельского округа Егинды вручило 17 
семьям, в которых проживают пожилые люди, по 
мешку муки весом 50 кг. Как сообщают организа-
торы, эта работа будет продолжена и в дальнейшем. 
Участники отметили важность объединения обще-
ства вокруг этой акции и сошлись во мнении, что ее 
успех заключается в эффективном сотрудничестве 
государства и благотворительных организаций.

Напомним, общенациональная акция «Марафон 
добрых дел» приурочена к 30-летию Независимо-
сти РК. К участию в марафоне призваны все казах-
станцы, в их числе государственные и обществен-

ные организации, представители бизнеса, вузов и 
школ. Координатором выступает НАО «Центр под-
держки гражданских инициатив».

Нуринский район

Дари добро

Трудовой десант вышел на 
центральную улицу города - про-
спект Металлургов. Депутаты, 
представители этнокультурных 
объединений, работники АМТ и 
волонтеры приступили к разбив-
ке новых аллей. 

- Руководство металлургиче-
ского комбината предоставило 

свыше 4 тысяч саженцев - это 
береза, сосна и пихта, - расска-
зывает директор по экологии 
АО «АрселорМиттал Темиртау» 
Мадина Куантаева. - Сюда будет 
вложено немало труда и денег, 
поэтому без ухода эти деревья 
не останутся.

В первый же день было выса-

жено свыше ста деревьев. Пока 
позволяет погода, работа будет 
продолжена, и проспект Метал-
лургов ощутимо озеленится. 
Ранее в рамках экологической 
акции компания бесплатно раз-
дала темиртаусцам около тысячи 
деревьев.

г. Темиртау

АКЦИИ

Деревьев много не бывает
Сергей БАДАНИН

Тысячи новых саженцев появятся в Темиртау, где приступили 
к массовой посадке зеленых насаждений. 
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Наталья ФОМИНА

Шансы гражданина 
отстоять свои законные 
права и привлечь 
их нарушителей к 
ответственности заметно 
возросли: с июля в 
области начал работу 
специализированный 
межрайонный 
административный суд 
(СМАС).

Он рассматривает дела об об-
жаловании решений и действий 
государственных и иных орга-
нов, должностных лиц в публич-
но-правовых отношениях, в том 
числе в сфере государственного 
управления. В частности, к та-
ким спорам относятся дела об 
оспаривании решений акимата 
об отказе в предоставлении зе-
мельного участка, исключении 
из жилищной очереди, о до-
начислении налогов и дела об 
оспаривании действий государ-
ственных и частных судебных 
исполнителей.

Как сообщил на брифинге 
председатель СМАС Канат Ма-

кажанов, с 1 июля по 30 сентября 
этого года в специализирован-
ный суд поступило 424 иска, в 
том числе 5 административных 
дел по подсудности из других 
судов. Лидирующую позицию 
занимают иски об обжаловании 
действий или бездействия судеб-
ных исполнителей - их посту-
пило 149, это 35,1% от общего 
количества поступивших исков. 
На втором месте иски по нало-
говым спорам - 51, или 12%, и 
замыкают тройку антирейтинга 
иски по земельным спорам - 50, 
или 11,7%.

- Следующими популярными 
исками являются имуществен-
ные споры - 43, или 10,1%, и 
споры в сфере государственных 
закупок - 37, или 8,7%. Наимень-
шее количество исков поступило 
по таможенным спорам - их три, 
и всего один по защите прав по-
требителей, - рассказал К. Мака-
жанов.

С начала работы СМАС выне-
сено 15 частных определений, в 
том числе в отношении акимата 
Караганды, акима Шахтинска, 
представителя истца, частных 
судебных исполнителей, органов 

внутренних дел, управления го-
сударственных доходов по райо-
ну им. Казыбек би Караганды и 
отдела образования Бухаржырау-
ского района.

- Так, на представителя акима 
Караганды было наложено де-
нежное взыскание в размере 10 
МРП за несвоевременное пре-
доставление отзыва на поданные 
исковые требования. Взыскание 
им не оспорено и исполнено. То 
есть денежные средства посту-
пили в бюджет. Также взыскание 
было наложено на руководителя 
палаты оценщиков за неиспол-
нение определения суда о предо-
ставлении заключения. Оно тоже 
исполнено, но в настоящее время 
находится на стадии обжалова-
ния, - продолжил председатель.

Большинство исков было воз-

вращено по инициативе самих 
истцов ввиду того, что споры не 
подлежали рассмотрению адми-
нистративным судом из-за несо-
блюдения досудебного порядка 
урегулирования спора и заклю-
чения примирительных соглаше-

ний. Стоит отметить, что иски 
отзывались в том числе после вы-
сказывания судьей своего предва-
рительного правового мнения по 
правовым обоснованиям, уточнил 
председатель СМАС.

До введения административ-

ных судов процент удовлетво-
ряемости подобных исков в це-
лом по республике не превышал 
15-20%. Сейчас же количество 
решений, вынесенных в пользу 
истцов, увеличилось более чем в 
два раза. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ

Справедливые решения
ЛИДИРУЮЩУЮ ПОЗИЦИЮ 
ЗАНИМАЮТ ИСКИ 
ОБ ОБЖАЛОВАНИИ 
ДЕЙСТВИЙ ИЛИ 
БЕЗДЕЙСТВИЯ СУДЕБНЫХ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ - ИХ 
ПОСТУПИЛО 149.

Гендерная политика в последние годы 
успешно реализуется Духовным управле-
нием мусульман Казахстана. Все больше 
женщин получают специализированное 
образование в Египетском университе-
те исламской культуры «Нур-Мубарак», 
расположенном в Алматы. Карагандинка 
Арай Бакирова - одна из его выпускниц. 

- Когда я поступала в университет, то 
из более полутора тысяч студентов де-
вушек насчитывалось около полусотни. 
Сегодня же их число заметно возросло. 
Связано это с тем, что женщины стали 
чаще ходить в мечеть, а работу вести с 
ними может только представительница 
нашего пола. Мужчины не имеют права 
преподавать девушкам или вести про-
поведи. Духовные учреждения остро 
нуждались в женщинах-устазах (педаго-
гах). Поэтому на специальность «Исла-
моведение» с 2010 года начали выдавать 
гранты. Я была первой студенткой, кото-
рая поехала в вуз учиться по направле-
нию и за счет государства, - рассказывает 
А. Бакирова. 

Это было второе образование, которое 
получала теолог. На момент поступле-
ния в духовное заведение она уже имела 
профессию фельдшера. Так бывает, когда 
медик, которого обучают в сфере мате-
риалистического мировоззрения, стано-
вится глубоко верующим. Арай Бакирова 
сделала выбор в пользу религии. Семь лет 
преподает в областной мечети им. Анет 
баба, а последний год работает теологом 
республиканского центра «Акниет» по 
Карагандинской области. Ее основная 
деятельность теперь заключается в изме-
нении взглядов женщин, попавших под 

влияние представителей деструктивного 
религиозного течения. 

Главная ее целевая группа - осужден-
ные, которые отбывают наказание в ис-
правительном учреждении поселка Кок-
сун. Это женская колония. Здесь вместе с 
совершившими уголовное преступление 
находятся и те, кого осудили за терро-
ризм. В настоящее время здесь есть три 
салафитки, участвовавшие в боевых кон-
фликтах на Ближнем Востоке. Еще одна 
получила условно-досрочное освобо-
ждение.

- Все они говорят, что поехали в «ИГ» 
(организация, запрещенная на террито-
рии РК) вслед за мужьями, неправильно 
трактовали религию, а сейчас поняли 
свою ошибку и раскаялись. Их сожале-
ние вполне искренне, ведь они осозна-
ли содеянное, а на свободе остались их 
дети, которых теперь воспитывают ро-
дители. Мужья этих женщин или сидят, 
или остались в Сирии, Ираке. Возраст 
осужденных разный. Одной из трех от-
бывающих наказание - 60 лет. На Ближ-
ний Восток она поехала, чтобы вернуть 
дочь, зятя и внуков. Однако вместо этого 
примкнула к террористам. Теперь другие 
члены семьи в количестве восьми чело-
век ждут маму и бабушку, - рассказала 
А. Бакирова.

Если в искреннем раскаянии тех, кто 
находится в исправительном учрежде-
нии, теолог не сомневается, то сестры 
по вере, живущие по эту сторону «ко-
лючки», не всегда вступают на путь 
традиционного ислама. По мнению 
исламоведа, они гораздо дольше реа-
билитируются, и на полную их адапта-

цию уходит пара лет, а порой и больше. 
- При каждой нашей встрече они го-

ворят разные вещи. Женщины, которые 
несколько раз выходят замуж по шари-
ату, всегда излагают суть ислама слова-
ми своих мужей. Но при этом они стали 
гораздо гибче при беседах с теологами 
и психологами. Дают правильные отве-
ты. Всегда поддерживают при разговоре, 
некоторые даже стали разрешать своим 
детям смотреть мультфильмы, ходить в 
школу, перестали проповедовать, но в 
душе остаются при своей вере, - отмеча-
ет Арай Бакирова.

Однако теолог продолжает бороться с 
деструктивным радикализмом, нередко 
дискутируя с оппонентами. Кроме того, 
прибывших по операции «Жусан» обу-
чают новым профессиям, трудоустраи-
вают посредством государственных про-
грамм. 

Очень много внимания со стороны ис-
ламоведов уделяется молодежи, потому 
как она становится все более верующей. 
Как рассказала Арай Бакирова, в первую 
очередь оповещаются родители пришед-
шей в мечеть юной прихожанки. 

- Мы разговариваем с родителями и 
убеждаем их в том, что если дочь на-
дела хиджаб, то лучше пусть посещает 
мечеть, нежели слушает сомнительные 
проповеди в интернете или попадет в 
среду радикалистов. Ведь женщины, ко-
торые уезжали в Сирию и Ирак, тоже не 
ходили к устазам, а слепо доверяли ре-
чам и посулам салафитов. В духовном 
же учреждении независимо от религии 
всегда направят в нужное русло, - под-
черкнула теолог. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЭКСТРЕМИЗМУ

Достучаться до сердца
На полную реабилитацию салафиток уходит по несколько лет

Самал АХМЕТОВА

В исламском праве мужчина и женщина равны. И многим ярым сторонникам шариата следует чаще брать в 
руки священную книгу Коран, где данный факт весьма точно указывается. 

- МЫ РАЗГОВАРИВАЕМ С РОДИТЕЛЯМИ И УБЕЖДАЕМ ИХ 
В ТОМ, ЧТО ЕСЛИ ДОЧЬ НАДЕЛА ХИДЖАБ, ТО ЛУЧШЕ ПУСТЬ 
ПОСЕЩАЕТ МЕЧЕТЬ, НЕЖЕЛИ СЛУШАЕТ СОМНИТЕЛЬНЫЕ 
ПРОПОВЕДИ В ИНТЕРНЕТЕ ИЛИ ПОПАДЕТ В СРЕДУ 
РАДИКАЛИСТОВ.

Около 6 миллионов тенге 
получит победитель 
республиканского конкурса 
«Лучший преподаватель вуза 
-2021». Прием документов для 
участия стартует 1 ноября 
и продлится до 15 ноября.

В конкурсе могут принять участие 
штатные преподаватели вузов, которые 
имеют непрерывный научно-педагогиче-
ский стаж не менее 5 лет и высокие до-
стижения в преподавательской и научной 
деятельности. Целью конкурса является 
повышение престижа профессии препо-
давателя и стимулирование преподава-
телей вузов к дальнейшему профессио-
нальному развитию.

Он будет проводиться в два этапа - 
сначала внутри своего вуза, а потом - по 
республике. Заявка и документы для уча-
стия в конкурсе принимаются в электрон-

ном формате посредством информацион-
ной системы МОН РК universitycontest.
iac.kz.

Экспертная группа из числа сотрудни-
ков и профессорско-преподавательского 
состава вузов будет проводить проверку 
всех поступивших документов. Далее на 
основании заключения экспертной груп-
пы комиссия вуза вынесет решение об 
участии конкурсантов во втором туре. 
На республиканском уровне в комиссию 
включены представители НПО, СМИ, 
студенческих и молодежных организа-
ций, ассоциации вузов и эксперты. 

Помимо денежного поощрения за 
ежедневный труд, победители конкурса 
«Лучший преподаватель вуза» получат 
также нагрудный знак. Конкурс будет 
проходить на базе информационной си-
стемы, посредством которой участники 
смогут наблюдать за прозрачностью всех 
этапов.

НОВОСТИ

И педагог, и лектор

Светлана СВИЧ

Около 2,5 млн экземпляров 
художественной литературы 
закуплено в нынешнем году в 
школьные библиотеки в рамках 
проекта «Читающая школа». 
Большую часть фонда пополнили 
книги на государственном языке.

Проект «Читающая школа» реализуется 
по поручению Главы государства. За год 
работы нововведения значительно воз-
рос объем художественной литературы в 
школьных библиотеках, в том числе на го-
сударственном языке. Если до этого лите-
ратуры на казахском языке было мало, то 
теперь подавляющее большинство книг 
составляет литература на государствен-
ном языке. Причем не только казахстан-
ских авторов, но и произведения мировой 
литературы.

Как сообщили в Республиканском на-
учно-практическом центре экспертизы 
содержания образования, в результате 
значительно возросла численность юных 

читателей. А благодаря этому проекту 
увеличилось и количество посещений 
библиотек школьниками. С начала этого 
учебного года в среднем один ученик по-
сетил библиотеку 6-9 раз, и это с учетом 
дистанционного образования, когда дети 
не обучались в стенах школы. По мнению 
сотрудников центра, это показывает, что 
дети стали больше читать и интересовать-
ся художественной литературой. 

С начала реализации проекта «Чита-
ющая школа» увеличилось и количество 
школьных библиотек, а также посадоч-
ных мест в них. В стенах учебных заведе-
ний создаются комфортные условия для 
чтения книг детьми - для этого по респу-
блике был открыт 121 coworking-центр. 
Для повышения интереса детей к чтению 
организовано и проведено более 3,7 тыся-
чи мероприятий.

Лучшее учение
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Название вернисажа говорит о 
его содержании. Это рассказ о на-
шей Родине, ее культуре, обычаях, 
событиях, людях, природе и даже 
традиционной кухне. 

- На фоне пандемии, когда по 
телевизору только политика и не-
гатив, мне хотелось провести про-
стую выставку. С обычными пор-
третами, необычными пейзажами, 
чтобы зритель мог окунуться в мир 
искусства. Я - счастливый человек. 
Мне повезло, что после окончания 
Алма-Атинского художественного 
института по распределению по-
пал в Караганду. Много лет про-
работал главным художником Рус-
ского драматического театра им. 
К.С. Станиславского, где сделал 
массу спектаклей. Кроме того, мне 
выпала честь работать в качестве 
дизайнера памятника Абылай-ха-
ну, который установлен у горы 
Кокше, - сказал Игорь Баграмов на 
открытии выставки.

Также он является автором па-
мятников, посвященных шахте-
рам, погибшим на шахте им. Абая, 
воинам-«афганцам» и ликвидато-
рам Чернобыльской катастрофы, 
«Расколотой звезды» и восковых 
фигур в музее памяти жертв поли-
тических репрессий поселка До-
линка, ротонды в парке Победы и 
многого другого. 

В живописи Игорю Маратовичу 
подвластны пастель и масло, тем-
пера и графика. Но его любимой 
техникой была и остается аква-
рель. 

- Это стихи, застывшие в кра-
сках, - говорит он.

В зале представлено 150 работ, 
большая часть которых создана в 
последние годы. Открывают вы-
ставку четыре холста, которые до 
этого еще нигде не выставлялись: 
«Балхаш», «Табун», «Вечер в сте-
пи Сары-Арки», «Ночь в степи». 

Главная изюминка этих полотен 
заключается в том, что они выпол-
нены в авторской технике, которая 
держится в секрете. Обыкновен-
ное масло каким-то известным 
только Игорю способом превра-
щается в объемные изображения, 
которые хочется разглядывать бес-
конечно, впитывая в себя каждый 
штрих. Ведь каждый мазок кисти 
передает фактуру камня, прикос-
новение обжигающего ветра, за-
пах полыни и блеск далеких звезд. 

- Это земля нетронутая, дев-
ственная, как душа кочевника, 
жизнестойкая, питающая каждую 
весну пробуждающуюся жизнь и 
замирающая в суровых испытани-
ях в ожидании тепла и солнца. Это 
и есть чистая любовь к своей зем-
ле, - подчеркивает руководитель 
экскурсионно-массового отдела 
музея ИЗО Снежана Черкаева. 

А как «вкусно» Игорь Мара-
тович пишет натюрморты. Его 
«Чай», «С домброй», «Бесбар-
мак» невольно вызывают в памяти 
ароматы праздничного застолья с 
блюдами, приготовленными забот-
ливыми руками мамы. Великолеп-
ны и его портреты. Как отмечают 
музейные работники, этот жанр 
И. Баграмова отличают истори-
ческая подлинность и глубокое 
изучение архивного материала, а 
оригинальность и честность изо-
бражений людских лиц делают их 
патетическими. 

Таким образом, экспозиция со-
стоит преимущественно из работ, 
наполненных уникальным нацио-
нальным колоритом, когда звенья 
одной цепи дополняют друг друга, 
создавая портрет родного края. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Я - счастливый человек
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Так сказал о себе известный казахстанский художник и скульптор Игорь Баграмов на открытии 
юбилейной выставки «Мой Казахстан» в областном музее изобразительного искусства. Творческий 
багаж этого многогранного человека поражает воображение любого, даже если он далек от 
искусства. 

В ЗАЛЕ ПРЕДСТАВЛЕНО 
150 РАБОТ, БОЛЬШАЯ 
ЧАСТЬ КОТОРЫХ 
СОЗДАНА 
В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ.

ЭКСПОЗИЦИЯ СОСТОИТ 
ПРЕИМУЩЕСТВЕННО ИЗ 
РАБОТ, НАПОЛНЕННЫХ 
УНИКАЛЬНЫМ 
НАЦИОНАЛЬНЫМ 
КОЛОРИТОМ.
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УСЛУГИ
 Ремонт холодильников, выезд на дом во все районы. Тел.: 97-46-03, 

87053100202.
 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.

После смерти Хисиметовой Меневеры Хайроговны, умершей 
23.02.1995 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Буркутбаевой Д.К. по адресу: пр. Бу-
хар-жырау, 49/6, БЦ «Казахстан», оф. 105а, тел.: 8 701 313 86 86.   № 852

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия № 

09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды қ., 2021 
жылдың 4 қараша күні сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қараменде 
би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан 
жасалған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қара-
менде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицен-

зия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, 
что 4 ноября 2021 г. в 10:00 будут проведены торги невыкупленного зало-
гового имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу: Карагандин-
ская область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.Доверенное лицо ТОО 
«Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2, 
телефон для справок: 8(71036)4 65 64.

Ректорат и коллектив Карагандинского  университета Казпотреб-
союза выражают глубокое соболезнование профессору кафедры 
«Цифровая инженерия и IT-аналитика» Омаровой Ш.Е. в связи с 
невосполнимой утратой - кончиной брата

ОМАРОВА Сансызбая Ембергеновича 
№ 217

Коллектив ГУ «Управление здравоохранения Карагандинской об-
ласти» и Карагандинский областной филиал РОО «Отраслевой про-
фсоюз работников системы здравоохранения «SENIM» выражают 
искренние соболезнования   директору КГП «Областная стоматоло-
гическая поликлиника» управления здравоохранения Карагандин-
ской области Тайшикову Мурату Шамшановичу,  его семье и близ-
ким в связи с безвременной кончиной супруги 

БАЛАБЕКОВОЙ Светланы Керимбаевны 
№ 216

СЕНІМ ТЕЛЕФОНЫ
Қарағанды облысының санитарлық-эпидемиологиялық бақылау 

департаментінде мемлекеттік қызметшілердің Қазақстан Республи-
касы мемлекеттік қызметшілерінің Əдеп кодексінің нормаларын, 
мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл 
туралы Заңнаманы бұзу фактілері туралы хабарлау үшін сағат 09.00-
ден 18.30-ға дейін жұмыс тəртібімен 8(7212) 50-21-56 сенім телефо-
ны жұмыс істейді.

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ
В департаменте санитарно-эпидемиологического контроля Кара-

гандинской области действует телефон доверия: 8(7212) 50-21-56 с 
режимом работы с 09.00 до 18.30 для сообщения о фактах нарушения 
государственными служащими норм Этического кодекса государ-
ственных служащих Республики Казахстан, законодательства о госу-
дарственной службе и противодействии коррупции.

КФ РГП «Казводхоз» сообщает о проведении публичных слушаний 
по рассмотрению заявки на утверждение тарифа и тарифной сметы 
на услуги «Регулирование поверхностного стока при помощи под-
порных  ГТС» на 2022-2026 годы. Публичное слушание состоится 30 
ноября 2021 года в 11.00 по адресу: г. Караганда, ул. Алиханова, 11а, 
актовый зал (3 этаж).

Слушания также будут проходить в режиме онлайн-конференции 
на платформе ZOOM по эл. адресу: http://us05web.zoom.us/j/756788
0594?pwd=Ly9UQWV2aC83OGRMb3YySUUyQINCQT09, идентифи-
катор конференции: 241 550 2078, код доступа: 123456. И на страни-
це ДКРЕМ МНЭ РК по Карагандинской области в социальной сети 
Facebook по эл. адресу:  https://www.facebook.com/dkrem.krg/

В публичном слушании могут принять участие граждане с соблю-
дением строгих санитарно-эпидемиологических норм на основании 
постановления главного государственного санитарного врача Кара-
гандинской области от 27 августа 2021 года № 31-қ.               Д

С глубоким прискорбием со-
общаем, что 24 октября на 72-м 
году ушел из жизни ветеран 
органов внутренних дел, вете-
ран Карагандинской академии 
МВД Республики Казахстан 
им. Б. Бейсенова, воин-интер-
националист, участник боевых 
действий, полковник полиции 
Ахметов Тютебай Блялович.

Он родился в г. Караганде 13 
октября 1950 года. В 1975 году 
окончил Карагандинский госу-
дарственный университет им. 
Е.А. Букетова по специально-
сти «История», а в 1991 г. - Ал-
ма-Атинскую высшую школу 
милиции. 

В органы внутренних дел 
Тютебай Блялович пришел в 
1978 году. Свою трудовую де-
ятельность начал с должности 
инструктора отдела полити-
ко-воспитательной работы УВД 
Карагандинского облисполкома. 
Уже в 1980 году приступил к 
оперативной работе, где вплоть 
до 1992-го занимал разные 
должности среднего оператив-
но-начальствующего состава. 

С 1985-го по1987 год прини-
мал участие в составе ограни-
ченного контингента советских 
войск в Афганистане, где за про-
явленные смелость и решитель-
ность был награжден медалью 
«За отвагу».

Обладая высокими знаниями, 
эрудицией и имея большой прак-
тический опыт, с ноября 1992 года 
Тютебай Блялович связал свою 
судьбу с Карагандинской высшей 

школой милиции (ныне Караган-
динская академия МВД им. Б. Бей-
сенова). Здесь в разное время он 
занимал должности от преподава-
теля кафедры оперативно-розыск-
ной деятельности до заместителя 
начальника факультета очного об-
учения, откуда в 2005 году вышел 
на заслуженный отдых. 

Тютебай Блялович запомнил-
ся коллегам, ветеранам как гра-
мотный, спокойный, тактичный, 
честный и принципиальный че-
ловек, который был готов в лю-
бую минуту поделиться своим 
опытом и знаниями, поддержать 
в трудной ситуации ближнего и 
встать на защиту интересов сво-
ей страны.

 Руководство, совет ветеранов, 
сотрудники Карагандинской 
академии МВД РК им. Б. Бейсе-
нова скорбят и выражают глубо-
чайшие соболезнования родным 
и близким покойного.

№ 863

АХМЕТОВ Тютебай Блялович

Конкурс приурочен к 30-летию 
Независимости РК. Цель про-
ведения конкурса - повышение 
роли руководителей в обществе 
и государстве и их вклада в раз-
витие всех сфер деятельности 
страны, анализ факторов эконо-
мической и социальной деятель-
ности коллективов, приводящих 
к успеху.

Основные задачи конкурса - 
выявление и поощрение руко-
водителей, добившихся значи-
тельных успехов в деятельности 
своего предприятия, высоких 
социально-экономических пока-
зателей своего труда и труда сво-
его коллектива; занимающихся 
решением социальных проблем, 
благотворительной деятельно-
стью, конкретной общественной 
работой; усиление роли, вклада 
руководителей в выполнение ком-
плексных стратегических про-
грамм области, города, района, 
села и т.д. с целью повышения 

благосостояния и конкуренто-
способности своего региона; из-
учение и распространение опы-
та эффективного руководства в 
масштабах страны, обобщение 
причин, мешающих высокоэф-
фективной деятельности пред-
приятий и организаций страны, 
информирование руководящих 
органов государства об этих 
причинах; содействие сотрудни-
честву общественных и государ-
ственных структур в реализации 
приоритетных задач развития 
страны на современном этапе, 
развитию социально-экономиче-
ского партнерства бизнеса, вла-
сти и общества.

В конкурсе принимают участие 
руководители предприятий (про-
изводства, потребительского рын-
ка, торговли, сфер общественного 
питания и бытового обслужива-
ния населения и т.д.), отраслей 
промышленности, строительства, 
транспорта, сельского хозяйства, 

науки, образования, здравоохра-
нения, культуры, руководители 
местных, центральных исполни-
тельных органов областей, горо-
дов, районов, руководители обще-
ственных организаций и т.д.

Республиканский этап конкурса 
проводится с целью определения 
победителей из числа претенден-
тов, направленных областями РК.

Конкурсная комиссия форми-
руется из числа представителей 
центральных исполнительных ор-
ганов, местных исполнительных 
органов, общественных деятелей, 
экспертов по отраслям, организа-
торов конкурса.

Кандидатуры предоставляются 
по следующим направлениям:

- «Руководитель государствен-
ной организации или учрежде-
ния»;

- «Руководитель коммерческой 
организации»;

- «Руководитель общественной 
организации»;

- «Руководитель образователь-
ной организации».

Опыт руководящей должности - 
не менее 1 года.

Этапы конкурса:
1 этап областной (заочный) - с 

1 ноября по 1 декабря 2021 года.
Участникам необходимо запол-

нить заявку участника, а также 
подготовить эссе или презента-
цию на выбор по теме «Эффектив-
ный руководитель - залог успеха 
организации».

Конкурсный материал напра-
вить на почту FOND.BIRLIK@
GMAIL.COM c темой письма 
«Лучший руководитель органи-
зации-2021», Ф.И.О. участника. 
Прием документов - до 1 декабря 
2021 года.

WhatsApp номер: + 7 775 888 99 
50, контактный номер +7 701 758 
78 77.

2 этап республиканский (собесе-
дование) - с 5 по 10 декабря 2021 г.

На данном этапе участники 
пройдут собеседования с члена-
ми конкурсной комиссии посред-
ствам ZOOM-связи.

По итогам республиканского 
этапа планируется официальное 
награждение победителей в г. 
Нур-Султане с соблюдением ка-
рантинных мер и при благоприят-
ной эпидситуации.

Победителям по направлениям 
присуждается звание «Лучший ру-
ководитель организации-2021».

КОНКУРСЫ

Кто самый эффективный?
ЧФ «Бірлік» при поддержке ОФ «Совет молодых 
предпринимателей Республики Казахстан», ОФ «Фонд 
развития образования и культуры «Орлеу» объявляют 
республиканский конкурс «Лучший руководитель 
организации РК-2021».

По бревнышку
Сельчанин разобрал частный дом, посчитав его 
заброшенным. В отдел полиции Осакаровского 
района обратилась 66-летняя женщина.

Пенсионерка сообщила, что ей принадлежит частный 
дом в одном из населенных пунктов. Она временно в нем 
не проживает, но периодически приезжает и осматривает 
состояние жилища. В последний свой приезд женщина 
обнаружила, что кто-то разобрал дом, пристройку к нему, 
сарай и забор. Сумма ущерба составила 600 тысяч тенге.

На место последовала следственно-оперативная груп-
па. Полицейские установили и задержали подозреваемого 
- 48-летнего мужчину. Он дал признательные показания, 
пояснив, что посчитал дом заброшенным.

Возбуждено уголовное дело по статье 389 УК РК «Само-
управство». Ведется расследование.

Соб. инф.

Судом Октябрьского района г. Караганды по за-
явлению КГУ «Детский дом для детей с ограни-
ченными возможностями в развитии» возбуждено 
дело о признании безвестно отсутствующей Тунгу-
совой Татьяны Ильиничны, 24.07.1980 г.р.

Лиц, имеющих сведения о месте пребывания 
Тунгусовой Т.И., просим сообщить об этом суду в 
3-месячный срок со дня опубликования объявле-
ния.             № 864

В Центральный отдел полиции УП 
Караганды недавно поступило сооб-
щение от сотрудников одной из аптек: 
неизвестный похитил прямо с витрины 
ингалятор, а также прихватил с собой 
электронную зубную щетку. Сумма 
ущерба составила 65 тысяч тенге. По за-
писи видеокамеры, находящейся в поме-
щении аптеки, полицейские установили 
личность злоумышленника - 28-летнего 
мужчину, ранее привлекавшегося к от-
ветственности за имущественные пре-
ступления. Было возбуждено уголовное 
дело по статье 188 УК РК «Кража».

23 октября сотрудники криминаль-
ной полиции задержали подозреваемо-
го, который дал признательные пока-
зания. Вещественные доказательства 
были изъяты. В ходе досудебного рас-
следования полицейские установили 
причастность злоумышленника к двум 
кражам в торговых точках. Ведется 
расследование. Задержанный, которого 
не остановила надпись «Ведется виде-
онаблюдение!», водворен в изолятор 
временного содержания.

Соб. инф.

КРИМИНАЛ

Водворили без рецепта
Видеокамера помогла установить личность вора, который, видимо, 
простудился и решил полечиться незаконным способом.

Карагандинский городской совет ветеранов и совет ветеранов 
района им. Казыбек би выражают глубокое соболезнование семье 
и близким в связи с кончиной труженицы тыла, вдовы участника 
Великой Отечественной войны 

ТКАЧЕНКО Янины Иосифовны
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Прохожие, спешившие в полдень 
26 октября по своим делам мимо 
здания департамента государствен-
ных доходов (ул. Чкалова, 3), на 
некоторое время замедляли шаг, 
чтобы посмотреть, что там про-
исходит. Музыка, тожественные 
речи, аплодисменты всегда при-
влекают к себе внимание. Повод 
был стоящий - в летопись истории 
Караганды официально вписали 
имена людей, благодаря которым 
рождалась культурная слава наше-
го региона. Это народные артисты 
КазССР Кали Байжанов, Забира 
Жубатова, Косымжан Бабаков, 
Магауия Хамзин. Здесь работали 
заслуженные артисты Алтын Али-
ева, Магауия Кошкимбаев, Жабай 

Тогандыков, Нагима Осербаева, 
Кайныкен Алимбаева, Ян Сима-
новский и другие. 

Идейным вдохновителем уста-
новки мемориальной доски высту-
пил домбрист, бывший директор 
Концертного зала «Шалкыма», а 
ныне хранитель музея Концертно-
го объединения им. К. Байжанова 
Тунгышбай Игембеков:

- Я этим вопросом занимался с 
2018 года, но по известным при-
чинам событие откладывалось до 
сегодняшнего дня. Как известно, 
в 50-90-е годы в этом здании рас-
полагалась филармония. Мы нахо-
дились на первом этаже, на втором 
располагалось управление культу-
ры. А третий и четвертый занима-

ли редакции «Индустриальной Ка-
раганды» и «Орталық Қазақстан». 
То есть в свое время мы были сосе-
дями и крепко дружили. 

В церемонии приняли участие 
дети и внуки «первопроходцев». В 
том числе и сын Кали Байжанова - 
Женис (на снимке в центре). Он от-
метил, что предшественником ны-
нешнего концертного объединения 
был хор радиокомитета - первый 
коллектив Казахстана, организован-
ный в начале 30-х годов прошлого 
века: 

- Руководил им Борис Алексан-
дрович Орлов. В его составе высту-
пали мой отец, Жабай Тогандыков, 

Косымжан Бабаков, Алтын Али-
ева, Жаныл Картабаева, Рахмет-
жан Ыбыраев и другие солисты. 
Все они впоследствии перешли в 
филармонию. Думаю, сегодня эти 
великие артисты и музыканты бла-
годарят потомков за память и ува-
жение к ним.

В этот день прозвучало нема-
ло теплых слов о тех, благодаря 
кому Караганду знал весь Союз. 
Внук одной из немногих исполни-
тельниц песни «Кулагер» Жаныл 
Картабаевой, Казбек Такенов, рас-
сказал, что Кали Байжанов, будучи 
уже в преклонном возрасте, во вре-
мя прогулок часто заходил к ним 
на огонек. Жили они в одном доме, 
и немудрено, что талантливых ис-
полнителей связывала дружба, ко-
торую продолжили их дети. 

- Что касается моей татешки, 
всего в своей жизни я достиг бла-
годаря ей. Она - сестра моего деда, 
и мы жили все вместе. Мы с се-
строй выросли под ее домбру, и 
наш дом всегда был полон гостей. 
Хорошо помню, когда я, совсем 
еще маленький, поехал с ней на 
гастроли в Алма-Ату. Меня поса-
дили в середине первого ряда. Тут 
заходят партийные руководители, 
высокие чиновники. Начали спра-
шивать, почему занимаю их место. 
Я застеснялся, готов был распла-
каться, и только когда узнали, кто 
моя бабушка, оставили в покое. А 
она, выйдя на сцену, первым делом 
посмотрела, на месте ли я, и только 
после этого начала играть, - поде-
лился он воспоминаниями.

К положительным эмоциям этого 
дня прилагались подарки - неболь-
шая книга об истории филармо-
нии «Өткен күндер», написанная 
Т. Игенбековым, и компакт-диск, 
в котором он же собрал чудом со-
хранившиеся выступления ее арти-
стов. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

Ковер покажет
Сергей БАДАНИН

27 октября в Темиртау открылись традиционные 
международные соревнования по дзюдо «Огни 
Магнитки». Турнир посвящен памяти заслуженного 
тренера РК Амантая Айдарханова. 

В соревнованиях примут участие сильнейшие спортсмены со 
всего Казахстана, а также из России, Кыргызстана и Узбекистана. 
Заявку подали 22 команды. Побороться за звания сильнейшего на 
ковер выйдут около 500 борцов. В соревнованиях принимают уча-
стие юноши и девушки 2005-2006 годов рождения. 

Международный турнир «Огни Магнитки», посвященный па-
мяти заслуженного тренера РК по дзюдо Амантая Айдарханова, 
имеет свою значимую историю. Победа на этих соревнованиях 
для части казахстанских спортсменов стала началом карьерного 
роста. По итогам двухдневного турнира лучшие дзюдоисты будут 
отмечены кубками и медалями. Наиболее отличившимся присвоят 
звание кандидата в мастера спорта.

г. Темиртау

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Онлайн-проект городского 
историко-краеведческого 
музея, зародившийся, 
что называется, на 
коленке, победил в 
народном голосовании в 
международном конкурсе. 
Темиртауская команда 
была единственным 
участником из Казахстана.

Фестиваль музейного маркетин-
га и гостеприимства «Музей для 
людей» в этом году проводился 
в четвертый раз. Организатором 
традиционно выступает Новоси-
бирский государственный крае-
ведческий музей. Нынче его темой 
стали онлайн-проекты, претворен-
ные в жизнь в новых условиях, - 
истории, стратегии, размышления 
и выводы. 

В общей сложности поступило 
38 заявок, и только одна - из Ка-
захстана. Во второй тур прошли 
всего 10 музеев, и конкуренция 
была серьезной. Темиртаусцы сто-
яли в одном ряду с Красноярским 
художественным музеем им. В.И. 
Сурикова, музеем-усадьбой им. 
Г.В. Юдина, Крымским литератур-
но-художественным мемориаль-
ным музеем-заповедником, Цен-
тром развития кинематографии 
им. Леонида Гайдая и другими.

В конкурсное жюри входили 
искусствовед, культуртрегер, ку-
ратор проектов в области тех-
нологического искусства Ирина 
Актуганова (г. Санкт-Петербург), 
главная по музейным проектам 
Студии Артемия Лебедева, член 
президиума некоммерческого пар-
тнерства «Автоматизация деятель-
ности музеев и информационные 

технологии» Татьяна Николаева 
(г. Москва), директор Новосибир-
ского государственного краевед-
ческого музея Андрей Шаповалов, 
а также основатель Фонда музе-
ев Амстердама, член правления 
Международного совета музеев 
ICOM Бьерн Стенверс (Нидерлан-
ды). Во внимание принималось 
множество аспектов: количество 
просмотров, продвижение в соци-
альных сетях, целевая аудитория.

Темиртаускому историко-крае-
ведческому музею было что пред-
ложить на суд экспертов. В его 

портфолио - 18 разноплановых 
онлайн-проектов. 

- В основном они связаны с 
историей нашего города. Самый 
масштабный - «Исторические 
практики». Он был задуман с са-

мого начала перехода на дистан-
ционный режим, то есть весной 
прошлого года. За это время в свет 
вышли 34 видеоролика, - расска-
зала старший научный сотрудник 
Светлана Трещёва. - Он рассчитан 
на детскую аудиторию. В каждом 
выпуске задействованы предметы, 
которые дожидались своего часа в 
запасниках. Мы изучали устрой-
ство патефона изнутри, откуда 
берется свет, делали саманный 
кирпич, обрабатывали шерсть и 
многое другое.

Каждый ролик требует кропот-
ливого труда - сбор информации 
по теме, разработка сценария, под-
готовка экспонатов и т.д. Одному 
человеку справиться с этим не под 
силу. А потому были задейство-
ваны все члены этого маленького 
коллектива, вплоть до техниче-
ского персонала. Вдобавок к это-
му, говорит С. Трещёва, следует 
учитывать тот факт, что в России 

это направление поддерживается 
финансово. Зарубежные коллеги 
могут позволить пригласить себе 
в команду профессионалов, тогда 
как в арсенале авторов «Историче-
ских реконструкций» были всего 
лишь смартфон и настольная лам-
па, позаимствованная у бухгалте-
ра. 

- На начальном этапе мы не 
понимали, что такое озвучка, 
монтаж. Начинали работать, что 
называется, на коленке. Следу-
ет отметить, что в прошлом году 
«Исторические реконструкции» 
были признаны лучшим музей-
ным онлайн-проектом республи-
канского конкурса «Рухани қазы-
на». Благодаря этому мы смогли 
приобрести сотовый телефон с хо-
рошей камерой, стедикам и осве-
тительные приборы, - рассказала 
куратор проекта.

Как показал фестиваль, музей 
сделал правильный маркетинго-

вый ход. В общей сложности в 
народном голосовании приняли 
участие 7 256 человек. Макси-
мальное количество лайков - 3142 
- заработала темиртауская коман-
да. На втором и третьем местах с 
существенным отрывом оказались 
музей города Северска (1292) и 
Центр развития кинематографии 
им. Леонида Гайдая (1252). 

- Наша победа говорит об од-
ном: если люди откликаются, зна-
чит, мы работаем, нас знают, - от-
метила Светлана Трещёва.

г. Темиртау

ONLINE-ПРОЕКТЫ

Патефон в главной роли
Значение имеет каждый лайк

Они были первыми ДЗЮДО

Дарина ХАРИТОНОВА

На одной из центральных улиц шахтерской столицы установили мемориальную доску, 
посвященную 28 музыкантам и артистам, стоявшим у истоков создания областной 
филармонии. 

ТЕМИРТАУСКОМУ 
ИСТОРИКО-
КРАЕВЕДЧЕСКОМУ 
МУЗЕЮ БЫЛО ЧТО 
ПРЕДЛОЖИТЬ НА 
СУД ЭКСПЕРТОВ. В 
ЕГО ПОРТФОЛИО - 18 
РАЗНОПЛАНОВЫХ 
ОНЛАЙН-ПРОЕКТОВ. 

В ПРОШЛОМ ГОДУ 
«ИСТОРИЧЕСКИЕ 
РЕКОНСТРУКЦИИ» 
БЫЛИ ПРИЗНАНЫ 
ЛУЧШИМ МУЗЕЙНЫМ 
ОНЛАЙН-ПРОЕКТОМ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
КОНКУРСА «РУХАНИ 
ҚАЗЫНА». 

В ЭТОТ ДЕНЬ 
ПРОЗВУЧАЛО НЕМАЛО 
ТЕПЛЫХ СЛОВ О ТЕХ, 
БЛАГОДАРЯ КОМУ 
КАРАГАНДУ ЗНАЛ ВЕСЬ 
СОЮЗ. 


